

CAPÍTULO PRIMERO

RUDIMENTOS DE FILOSOFÍA DE LA HISTORIA EN LA ANTIGÜEDAD

Pueden considerarse como ideas precursoras de teorías de la filosofía de la historia propiamente dicha, las intuiciones cosmogónicas de dioses, cosmos, tierra y hombres, contenidas por un lado en mitos y cuentos difundidos en todas las partes de la tierra y por otro en las cosmogonías filosóficas¹. Puede nombrarse como fruto de los primeros, para citar un ejemplo, la Teogonía y Cosmogonía de Hesíodo (después del Caos nacen Gaia, Eros, etc. —una sucesión fantástica que es notable por la intuición general de que “lo pequeño se origina de lo grande”—). Una teoría filosófica de la génesis aparece en los antiguos filósofos griegos de la naturaleza: nace la tierra del agua, del fuego, etc., mediante procesos determinados, por ejemplo concentración y disipación, amor y odio, y a menudo en una sucesión cíclica de mundos que nacen y mueren (véase especialmente Heráclito).

Aunque semejantes problemas no pueden ser, en el fondo, objeto de la filosofía de la historia, las indagaciones, en cambio, sobre el estado primitivo del hombre y los comienzos del desarrollo cultural, pertenecen lógicamente a la filosofía de la historia. Hay que mencionar aquí las antiguas ideas extensamente difundidas de un estado primitivo paradisíaco, de una Edad Dorada de la paz y de la justicia, pero sin cultura todavía, o bien de cuatro eda-

X A propósito de "filosofía de historia" contada na
Filosofía de Heráclito - sus interpretações do mun-
do - ver Popper -
"A sociedade democrática e seus inimigos"

tan convincente que quisiera reproducir algunas de sus frases⁹: "Tan sólo cuando la marcha histórica es revivida por la fantasía en los puntos más profundos en que tiene lugar el avance, nace la comprensión honda del desarrollo histórico. Cuando en las luchas de conciencia de San Pablo chocaron la ley judía, la conciencia pagana del mundo y la fe cristiana..., entonces se hallaron juntos en esa conciencia un gran pasado histórico y un gran presente histórico. Los dos fueron captados en su base más profunda, la religiosa; se vivió un tránsito interno, y así se reveló la plena conciencia de un desarrollo histórico de toda la vida del alma".

El hecho de faltar tal horizonte será siempre la razón natural y obvia del vacío existente en la conciencia objetiva griega, que Spengler ha tratado de explicar por la disposición particular del alma antigua, fundida en su totalidad con el presente¹⁰.

Contesta o professor Hans
 Reyerhoff esta afirmación - The
 Philosophy of History in our Time -
 Israel and Christianity, therefore, did not awaken
 the ancient world from its unhistorical slum-
 ber. What they did was (a) to charge
 history with a religious significance
 which it had not had previously and
 (b) to read the progression of history
 as a clue to the design and direction
 imposed upon it by God's will" etc.
 pag-2-